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Обмениваемся опытом

"Формула счастья - 
семья"

Автор романа "Тэмуджин" Иркутск встречает гостей

Во всех школах Курумканского 
района отгремели выпускные 
балы - традиционное прощание 
со школой, которая на протя-
жении нескольких лет была для 
выпускников вторым домом. Для 
учителей это грустный и сен-
тиментальный день прощания 
со своими учениками, которые 
росли у них на глазах. Для роди-
телей в этот день перемешались 
чувства радости и счастья, что их 
ребёнок уже вырос. 

   Позади волнительные дни сдачи  
ОГЭ и  ЕГЭ. В Курумканском районе 
сдали ОГЭ 156 учащихся, некоторые из 
них собираются поступать после 9-го 
класса в колледжи, ссузы.

  Для 135 выпускников отгремели 
прощальные балы. Добрые слова бла-
годарности адресованы педагогам, для  
выпускников прозвучали напутствия, 
пожелания.

  2017 - 2018 учебный год с золотыми 
медалями закончили восемь выпуск-
ников: 

 МБОУ «Курумканская СОШ № 1»- 
Шагжиева Алтана, Доржиева Алек-
сандра, Догданов Алдар, Надмитова 
Марина.

МБОУ «Курумканская СОШ № 2»- 
Сультимов Бэликтэ

МБОУ «Могойтинская СОШ»- Бело-
бородова Анастасия и Гаськова Татья-
на

МБОУ «Гаргинская СОШ»- Гатапова 
Сагаан-Дари. 

     Дорогие наши выпускники! У каж-
дого из вас в жизни будет много дорог. 
Смело идите к своей цели, осущест-
вляйте свои мечты!

Пусть светлым будет путь, легка до-
рога!

Пусть этот праздник дивный школь-
ный вечер - 

Подарит теплоту и радость воспоми-
наний!

В добрый путь, дорогой выпускник!

Б. Цыденова 
Фото С. Швецова

С окончанием школы, выпускник! 

Еще свежи в памяти XVI Республи-
канские сельские спортивные Игры, 
которые проходили в нашем районе с 16 
– 18 июня 2016 года. Эти игры прошли 
на высоком организационном уровне. К 
началу игр в Курумканском районе была 
проведена огромная работа: был сдан 
в эксплуатацию современный физкуль-
турно-спортивный комплекс, проведена 
полная реконструкция стадиона КСОШ № 
1, построен ипподром для конных скачек 
в с. Аргада, отремонтированы сельские 
стадионы. И теперь в нашем районе есть 
все условия для занятий спортом. На 
этих Играх наши прославленные спор-
тсмены стали абсолютными чемпионами 
– 2016 года, заняв общекомандное I- е 
место и были удостоены главного приза 
в 200 тысяч рублей. 

 По завершении XVI – х республиканских 
летних сельских спортивных Игр глава МО «Ку-
румканский район» В.В. Сультимов передал 
эстафету следующим хозяевам – главе МО «Тун-
кинский район» И.А. Альхееву. 

 Делегацию сборной команды сильнейших 
спортсменов нашего района возглавили глава 
МО «Курумканский район» Владислав Викторо-
вич Сультимов, руководитель районной адми-
нистрации Леонид Борисович Будаев.

 XVII Республиканские летние сельские спор-
тивные игры прошли  в Тунке с 19 по 23 июня 
2018 года. Масштабное спортивное мероприя-
тие собрало свыше 1000 участников и любите-
лей спорта. На официальной церемонии откры-
тия на огромном экране были показаны самые 
значимые вехи истории Тункинского района. В 
своей приветственной речи Глава республики 

Алексей Самбуевич Цыденов поздравил всех с 
открытием праздника спорта. Пожелал спор-
тсменам красивой борьбы, зрителям радоваться 
за своих спортсменов и присоединиться к ним 
в будущем, ведь этот праздник призывает всех 

нас заниматься спортом и вести активный образ 
жизни. Поблагодарил хозяев за проделанную 
работу.

 В республиканских летних сельских спор-
тивных играх приняли участие спортсмены 21 

района республики. Соревнования проходили 
в п. Аршан, сёлах Кырен, Жемчуг, Туран, Тунка, 
Хурай, Хобок. В программе соревнований такие 
виды спорта, как армрестлинг, волейбол, гире-
вой спорт, лёгкая атлетика, массовый кросс, пе-
ретягивание каната, бурятская борьба, стрельба 
из лука, футбол, конный спорт, спортивное ори-
ентирование, соревнование дояров и механи-
заторов.

  Дружная команда спортсменов нашего рай-
она вновь показала хороший результат. Из 21-го 
района заняли VI – е место, набрав 1755 очков  
по всем видам спорта. Удостоились денежного 
сертификата в 50 тысячи рублей. Особо отличи-
лись такие виды спорта, как лёгкоатлеты (тре-
нер Дашиев Е.В.), борцы, конный спорт (Радна-
ев Б.Б.), армрестлинг, волейболисты (мужская 
команда), дояры и механизаторы. Во всех 12-
ти видах спорта наши спортсмены выступили 
дружно, слаженно.Участниками на Республи-
канских играх стали специалисты районной 
администрации МО «Курумканский район» ГБУЗ 
«Центральная районная больница», учителя, 
ветеринары, работники культуры, специалисты 
Пенсионного фонда, коллектива РЭС, ВДПО, 
Дома-интерната, индивидуальные предприни-
матели.Поздравляем наших спортсменов, их 
тренеров! Благодаря упорству, трудолюбию и 
стремлению добиться желанной цели вы при-
шли к этому результату! Желаем Вам крепкого 
здоровья, силы, чтобы снова побеждать! Пусть 
ждут вас рекорды и медали, и много жизненных 
наград.  

По материалам АМО 
«Курумканский район» Б.Цыденова

  

Успешное выступление Курумканских спортсменов
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В Улан-Удэ состоялось торжествен-
ное собрание, посвященное Дню 
медицинского работника 

Вся медицинская общественность со-
бралась, чтобы поздравить друг друга с 
профессиональным праздником. С празд-
ником медиков поздравляли представи-
тели духовенства, власти республики и 
города. Здравоохранению Бурятии испол-
няется 95 лет. К этой вехе своей истории 
отрасль приходит с достойными резуль-
татами. Только за последние два года в 
здравоохранение республики поступили 
беспрецедентные средства: завершилось 
долгожданное строительство хирургиче-
ского корпуса детской больницы, продол-
жено строительство перинатального цен-
тра. Поддержан проект по строительству 
центра ядерной медицины. Новую жизнь 
вдохнули в сельское здравоохранение, 
строятся ФАП-ы. 

  Впервые прошел республиканский кон-
курс видеороликов «Доктор Оскар – 2018». 
Веселые и теплые истории врачей добави-
ли изрядную порцию позитива в новост-
ные ленты. 

Победители I Республиканского конкур-
са видеороликов «Доктор Оскар -2018»: 

Номинация «Работа – наш второй дом»: 
Городская больница № 4 («Работа – наш 
второй дом!» 

Номинация «Медицина – судьба моя»: 
Республиканская клиническая больница 
им. Семашко («Стражи свободного дыха-
ния») 

Номинация «Гордость профессии»: Ку-
румканская центральная районная боль-
ница 

Номинация «Здоровый доктор-здоровые 
пациенты!»: Медицинский центр «Диамед» 

Номинация «Юмористические зарисов-
ки»: Нижнеангарская центральная район-
ная больница 

Номинация «Приз зрительских симпа-
тий»: Республиканская стоматологическая 
поликлиника 

Наш Курумканский район представляла 
опытный акушер-гинеколог Татьяна Очи-
ровна Цыремпилова. Её профессия- при-
звание. После окончания школы у Татья-
ны не было сомнения, куда пойти учится. 
Успешно закончив Кяхтинское медицин-

ское училище, проработав четыре года в 
БСМП имени Ангапова, решила продолжить 
учёбу в Читинской медицинской академии, 
затем учёба в клинической ординатуре. 
Как патриот своей малой родины, верну-
лась в родной район. Просмотрев видеоро-
лик Татьяны Цыремпиловой на просторах 
интернета, многие благодарные  пациентки 
оставляли наилучшие пожелания, отмеча-
ли её  высокий профессионализм. Татьяна 

Цыремпилова победила в номинации «Гор-
дость профессии». Поздравляем коллектив 
ГБУЗ «Центральная районная больница» с 
профессиональным праздником, Татьяну 
Очировну за высокую оценку её работы в 
медицине и с победой в республиканском 
конкурсе! 

Б.Цыденова.

Лучшая по профессии
        Министерство здравоохранения Республики Бурятия

Главный врач ГБУЗ «Центральная районная больница» Б.Д.Банаева  с министром здра-
воохранения РБ Д.Н.Самбуевым.

Акушер-гинеколог Т.О.Цыремпилова на рабочем месте.

Дата проведения:  13-14 июля 2018 года

Место проведения: стадион МБОУ «Курумканская СОШ №1»

В программе:

13 июля /пятница/
09.00-10.00 час.- заседание судейской коллегии
с 09.00 - соревнования по минифутболу
с 09.00 – отборочные соревнования по волейболу среди муж-

ских и женских команд
18.00 -  соревнования по конному спорту ( Ипподром СП «Ар-

гада»)

14 июля /суббота/
9.30-10.00 час. - Прибытие делегаций сельских поселений.
10.00-12.00 час. - Предварительные встречи по национальной 

борьбе, стрельбе из лука,  легкой атлетике, гиревому спорту.
12.00-14.30 час.- Торжественное открытие культурно-спор-

тивного праздника.
• парад делегаций сельских поселений, организаций и учреж-

дений района.
• подведение итогов СЭР сельских поселений за 2017 год;
• церемония награждения золотыми медалями «За особые 

успехи в учении» выпускников образовательных организаций 
района;

• церемония награждения за достигнутые успехи в социаль-
но-экономическом развитии района;

• праздничный концерт.
14.30-16.00 час.- Финальные встречи по волейболу, по нацио-

нальной борьбе, стрельбе из лук, соревнования по армрестлин-
гу.

14.30-16.00 час.- Смотр-конкурс презентационных площадок 
сельских поселений района

16.00-16.30 час - Абсолютное  первенство по национальной 
борьбе,

16.30 -17.00 час - Соревнование по перетягиванию каната. 
17.00-17.30 час.- Подведение итогов праздника. 
17.30 – Розыгрыш призов лотереи «Сурхарбаана-2018».
21.00-22.30- Вечерняя программа/ дискотека/

Оргкомитет

Районный культурно-
спортивный праздник 
«Сурхарбаан – 2018» 

14 июня в конференц зале АМО 
«Курумканский район» состоя-
лась Районная конференция при-
емных семей «Формула счастья 
- семья!», на которую собрались 
69 человек – приемные родите-
ли, главы сельских поселений, 
специалисты органа опеки и 
попечительства, а также пред-
ставители районных служб. 

Организатором конференции стала 
служба сопровождения замещающих 
семей Курумканского центра соци-
альной помощи семье и детям. Это 
итоговое мероприятие проекта «Тепло 
семьи» в рамках реализации благо-
творительной программы «С любовью 
к детям», организованной компанией 
«Амвэй» и Фондом поддержки и раз-
вития филантропии «КАФ»,  направ-
ленного на профилактику вторичных 
отказов от приемных детей посред-
ством организации и осуществления 
эффективного профессионального 
комплексного сопровождения заме-
щающих семей с оказанием психоло-
го-педагогических услуг. Цель конфе-
ренции - преодоление разобщенности 
приёмных семей, решение проблем 
взаимодействия с органами власти, 
формирование позитивного отноше-
ния в обществе к приёмным семьям, 
обмен позитивным опытом воспита-
ния в семье детей, оставшихся без по-
печения родителей. 

 С приветственным словом к участ-
никам конференции выступил  База-
ров Б.Х., заместитель руководителя 
районной администрации по социаль-
ным вопросам. Начальник отдела со-
циальной защиты населения Элбенова 
Л.Ц.   выступила с докладом о соци-
альных выплатах приемным семьям, 
Очирова М.В., главный специалист 
органа опеки и попечительства рас-
сказала о деятельности ООиП за 2017г. 
и I полугодие 2018г. Ринчиновой  В.А., 
методистом РУО представлена инфор-
мация об организации летнего отдыха 
детей из замещающих семей,  Шинко-
евой Б.Д., врачом - педиатром о дис-

пансеризации детей- сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей. 

О работе клуба замещающих семей 
«Родной очаг» рассказала Дамбаева 
И.Д., председатель клуба, приемная 
мама. Опытом приемного родитель-
ства, воспитания детей подросткового 
возраста поделилась приемная мама 
Гармаева В.З.  Также вниманию при-
емных родителей был представлен 
спецрепортаж телекомпании «Ариг 
Ус» о приемных семьях с.Элысун.

Об  итогах реализации проекта «Теп-
ло семьи» рассказала психолог Центра 
социальной помощи семье и детям 
Шагжиева В.Д. Всего в проекте при-

няли участие 23 замещающие семьи, 
воспитывающие детей подросткового 
возраста. У детей и родителей в ходе 
реализации проекта была возмож-
ность пройти психологическую диа-
гностику, получить индивидуальные 
консультации, посетить тренинги по 
программе «Мир семьи». Благодаря 
работе выездной «Мобильной брига-
ды»  специалистов была обеспечена 
доступность к мероприятиям проекта 
замещающим семьям, проживающим 
в отдаленных поселениях района. Ме-
роприятия проекта способствовали 
повышению родительской компетент-
ности родителей, укреплению дет-

ско-родительских отношений, преодо-
лению кризисных ситуаций в семьях.  

Конференция завершилась кон-
цертной программой с участием при-
емных детей: Пономаревой Василины, 
финалистки международного конкур-
са телеканала НТВ «Ты – супер!», Мо-
гилевец Евгения, выпускника 11 класса 
Барагханской СОШ, «Мистера школы 
- 2018», Орешкова Николая, участника 
районных и республиканских конкур-
сов, олимпиад.

После подведения итогов кон-
ференции грамотами Министерства 
социальной защиты населения РБ и 
Администрации МО «Курумканский 
район» были награждены 12 прием-
ных родителей за значительный вклад 
в семейное воспитание, образование и 
развитие детей, укрепление семейных 
традиций и института семьи. Борис 
Хобитуевич Базаров поблагодарил 
участников и резюмировал, что только 
в тесном сотрудничестве мы сможем 
сделать наших детей счастливыми и 
успешными. 

В жизни каждого человека самое 
главное – семья, где все счастливы 
вместе. И замечательно, что есть люди, 
которые имеют желание и возмож-
ность помочь сироте обрести семью. 

Служба сопровождения 
замещающих семей

Районная конференция приемных семей
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Сегодня большинство работников бюджет-
ных организаций и студентов уже получают на 
карту «Мир» заработную плату и стипендии. 
Полностью их перевод на национальные карты 
должен завершиться к 1 июля текущего года.

 Поэтому если вы работник бюджетной сфе-
ры, а карту «Мир» еще не получили или не пре-
доставили заявление о зачислении на нее своей 
зарплаты (стипендии), вам необходимо поторо-
питься.

У действующих пенсионеров для этого есть 
два года – новые карты им будут выдавать по 
мере истечения сроков действия старых карт, но 
не позднее 1 июля 2020 года. Тому, кто впервые 

обращается в банк для перевода на карту пенсий 
или пособий, сразу выдают национальные пла-
тежные инструменты.

Тот, кто желает получать пенсии или пособия 
наличным способом или на счет, к которому не 
привязана ни одна карта, этот порядок может 
сохранить и в дальнейшем.

По закону как минимум одна карта «Мир» 
для пенсионеров выпускается совершенно бес-
платно. Не взимается плата за ее обслуживание 
и за выдачу наличных денег в банкомате банка-
эмитента. Для всех бюджетников условия выпу-
ска и обслуживания карт «Мир» не должны быть 
хуже нынешних.

Национальную карту принимают к обслужи-
ванию все банкоматы и терминалы. По ней до-
ступны все привычные операции: оплата това-
ров и услуг, снятие и внесение наличных денег, 
переводы с карты на карту. Ее можно использо-
вать для совершения бесконтактных платежей, 
для оплаты по Интернету. Благодаря кобейд-
жинговым проектам (выпуск совместных карт с 
международными платежными системами) кар-
ту принимают и за рубежом. 

К 1 июля должен 
завершиться 
переход на пла-
тежные карты 
«МИР»

финансовая грамотность

Подготовлено при поддержке Администрации 
Главы РБ и Правительства РБ 

По информации Отделения НБ Республики 
Бурятия Сибирского ГУ Банка России 

Если ДТП обошлось без 
жертв, а повреждения авто 
незначительны, вызывать 

инспектора ГИБДД совсем 
не обязательно. В некоторых 
случаях для получения 
страхового возмещения по ОСАГО 
можно воспользоваться системой 
европротокола. Это значит, 
что необходимые документы 
водители могут оформить 
самостоятельно, а потом 
передать их в свои страховые 
компании.

Система европротокола не при-
меняется, если:

• участниками ДТП являются бо-
лее 2-х автомобилей и всем им на-
несен ущерб;

• есть погибшие и пострадавшие;
• хотя бы у одного из участников 

ДТП отсутствует полис ОСАГО;
• сумма  ущерба  (визуально, 

по вашей собственной оценке) пре-
вышает 100 тыс. рублей;

• не  определен  виновник  ДТП 
или виновник не согласен со своей 
виной;

• хотя  бы  один  из  участников 
ДТП не согласен со списком види-
мых повреждений авто (начиная 
с 1 июня 2018 года, если хотя бы 
один автомобиль оснащен систе-
мой ЭРА-ГЛОНАСС, то оформить 
европротокол можно и при нали-
чии разногласий).

Если вы уверены, что можете 
воспользоваться системой евро-
протокола, приступайте к оформ-
лению ДТП. Для начала сделайте 
фото- или видеофиксацию места 
происшествия — следы от шин, 
повреждения, положение авто 
относительно друг друга, отно-
сительно дорожной разметки, до-
рожных знаков и т. д. Это снизит 
риск «подтасовки фактов» в даль-
нейшем.

Попросите свидетелей (при на-
личии) дать письменные показания 
об обстоятельствах ДТП и запиши-
те их контактные данные. Это мо-
жет пригодиться, если у страховой 
компании возникнут сомнения в ре-
альности аварии или у второго во-
дителя появится своя версия ДТП, 
отличная от вашей.

Заполните извещение о ДТП — 
этот бланк выдает страховая ком-
пания в момент покупки полиса 
ОСАГО. Оба водителя заполняют 
один бланк на двоих. Он состоит 
из двух листов, верхний — самоко-
пирующийся. Необходимо прове-
рить, четко ли отпечаталась инфор-
мация на втором листе.

Когда оба водителя подпишут 
документ, можно покинуть место 
аварии. Каждый должен передать 
документы в свою страховую ком-
панию в течение 5 рабочих дней 
со дня происшествия. Иначе по-
страдавшему участнику дорожно-
транспортного происшествия мо-
гут отказать в выплате страхового 
возмещения. А с виновника ДТП 
могут взыскать убытки в размере 

произведенной страховой выплаты 
пострадавшему.

Если машина застрахована 

от ущерба (КАСКО), документы 
можно передать страховщику, с ко-
торым заключен договор КАСКО, 

а не ОСАГО. Именно это будет 
считаться моментом завершения 
оформления европротокола.

ПАКЕТ ДОКУМЕНТОВ ДЛЯ 
ПОЛУЧЕНИЯ СТРАХОВО-
ГО ВОЗМЕЩЕНИЯ:

• заполненное извещение о ДТП;
• полис ОСАГО;
• паспорт  и  водительское  удо-

стоверение;
• документы,  подтверждающие 

право собственности на ТС;
• электронный носитель  с фото- 

или видеосъемкой с места ДТП (при 
наличии);

• письменные  показания  свиде-
телей ДТП (при наличии);

• заявление  о  прямом  возмеще-
нии убытков;

• доверенность  от  собственника 
ТС на получение возмещения (если 
в страховую компанию обращается 
не собственник);

• банковские реквизиты  (на слу-
чай, если страховая компания воз-
местит вам ущерб не ремонтом ва-
шего автомобиля, а деньгами, и вы 
хотите получить их не наличными, 
а переводом на счет).

Документы рассматриваются 
в течение 20 дней. В большинстве 
случаев для оценки ущерба по-
страдавший автомобиль нужно 
представить на осмотр. Возможно, 
потребуется осмотреть и автомо-
биль виновника ДТП. Поэтому без 
согласия страховой компании его 
нельзя ни ремонтировать, ни ути-
лизировать в течение 15 дней 
со дня происшествия. В противном 
случае страховщик имеет право 
предъявить вам иск на сумму вы-
плаченного возмещения потерпев-
шему.

Когда размер компенсации бу-
дет определен, страховая компания 
направит пострадавший автомо-
биль на ремонт в одну из партнер-
ских СТО или выплатит деньги (на-
личными либо переводом на счет). 
Автомобиль отремонтируют в тече-
ние 30 дней с момента поступления 
на СТО.

Возмещение по европротоколу 
ограничено суммой 100 000 рублей. 
Если ущерб будет больше, возмож-
ны два выхода: доплатить за ремонт 
на СТО страховщика или получить 
возмещение деньгами, а потом об-
ратиться в другой автосервис.

При наличии претензий к стра-
ховой компании (например, вам 
занижают страховую сумму, отка-
зывают в выплате страхового воз-
мещения, нарушают сроки выплаты 
и т. д.) предъявите их в письменном 
виде. Досудебную претензию стра-
ховщик обязан рассмотреть и дать 
ответ страхователю не позднее 
10 календарных дней с момента ее 
получения.

ДТП без полиции: как оформить, 
чтобы получить страховку

В случае нарушения 
ваших прав как по-
требителя финансо-
вых услуг вы можете 
обратиться с жалобой 
через интернет-при-
емную Банка России 
на сайте www.cbr.ru. 
Задать вопросы можно 
по телефону контактно-
го центра Банка России 
8-800-250-40-72 (из 
регионов России звонок 
бесплатный).
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КАК ЗАПОЛНИТЬ ИЗВЕЩЕНИЕ О ДТП?
Первые восемь пунктов извещения — общие све-

дения об аварии, эту часть может оформить любой 
из двух водителей:

1. Место ДТП.
Укажите город, улицу и номер ближайшего к ДТП 

здания. Если авария произошла на перекрестке, на-
пишите названия пересекающихся улиц. Если ДТП 
совершено не в населенном пункте, сообщите на-
звание трассы, километр и направление движения.

2. Дата ДТП.
Отметьте не только дату, но и примерное время 

ДТП.
3. Количество поврежденных ТС.
В ДТП по европротоколу их должно быть только 

2.
4. Количество раненых/погибших.
В ДТП по европротоколу их быть не должно. В из-

вещении в этой графе ставьте прочерки.
5. Освидетельствование участников ДТП на со-

стояние алкогольного опьянения.
При оформлении европротокола освидетель-

ствование не проводится. Ставьте галочку в графе 
«нет».

6. Материальный ущерб, нанесенный другим ТС 
(кроме «А» и «В»).

По европротоколу он может быть только нуле-
вым.

7. Свидетели ДТП.
Если они есть, укажите их ФИО и адрес фактиче-

ского проживания.
8. Проводилось ли оформление сотрудником 

ГИБДД.
Укажите «нет», так как европротокол не предпо-

лагает участия сотрудников полиции.
Далее каждый участник ДТП заполняет свою ко-

лонку — «А» или «В».
9. Данные ТС: марка, модель, госномер и другие.
Перепишите эту информацию из свидетельства 

о регистрации вашего автомобиля.
10. Собственник ТС.
Впишите данные владельца, указанного в свиде-

тельстве о регистрации, в том числе адрес.
11. Водитель.
Внесите данные того, кто управлял ТС в момент 

аварии. Это не обязательно собственник.
12. Страховщик.

Полное название страховой компании написано 
на вашем полисе ОСАГО. Впишите также номер по-
лиса и укажите, до какой даты он действует.

13. Место первоначального удара.
Даже если ТС повреждено в нескольких местах, 

нужно обозначить только точку первого удара.
14. Характер и перечень видимых повреждений.
Внимательно осмотрите и перечислите все види-

мые повреждения своего ТС.
15. Замечания.
Это самый важный пункт для европротокола: 

именно здесь один из водителей указывает себя 
потерпевшим, а другой — виновником аварии. Под 
этим пунктом нужно поставить свою подпись, под-
тверждая верность всей предоставленной информа-
ции.

16. Обстоятельства ДТП.
Выберите их из предложенных, отметьте галочка-

ми и запишите общее количество заполненных клеток.
17. Схема ДТП.
Схема аварии общая, ее может нарисовать любой 

из участников. Обозначьте контуры проезжей части 
с названием улиц, а также направление движения. 
Укажите расположение транспортных средств, до-
рожную разметку, дорожные знаки, светофоры — 
все, что имеет отношение к ДТП.

18. Подписи водителей.
Подпись в последнем пункте ставьте только после 

того, как заполните все предыдущие пункты и вни-
мательно прочтете то, что написал второй водитель. 
Подписывая извещение, вы подтверждаете, что у вас 
со вторым водителем нет разногласий относительно 
причин, обстоятельств и последствий аварии. Это 
обязательное условие оформления ДТП по европро-
токолу.

Затем разделите бланк на два идентичных ли-
ста и заполните их оборотные стороны. На обо-
ротной стороне своего экземпляра каждый из во-
дителей описывает обстоятельства ДТП. Если места 
не хватает, можно продолжить описание на чистом 
листе бумаги и приложить его к бланку. При этом 
на бланке надо сделать отметку «С приложением». 
А на приложении обязательно укажите, к какому 
документу оно относится и кем составлено, а также 
заверьте его подписями обоих участников ДТП.

СПРАВКА
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Интервью с известным писате-
лем, автором романа «Тэмуд-
жин» Алексеем Гатаповым.

Алексей Гатапов, прежде чем стать 
писателем, окончил исторический фа-
культет БГПИ им. Д. Банзарова. Затем 
Высшие писательские курсы в Москве. 
Над романом «Тэмуджин» он работал 
десять лет. В вышедших четырех то-
мах описано примерно пять лет жизни 
Чингисхана. 

- Алексей, как долго шла работа 
над вышедшим недавно четвер-
тым томом? 

- Начал я его писать 28 ноября 2014 
года и последнюю точку поставил 18 
марта этого года. Кроме романа я за 
это время подготовил и переиздал 
Монгольскую историческую энцикло-
педию, работал над другими проекта-
ми. Работал, честно говоря, довольно 
напряженно. Когда пишешь историче-
ский роман, иногда нужно отрываться 
от современного мира – интернета, 
телевизора, городской суеты. Поэтому 
я время от времени уезжал из города. 
Где только не жил: на чабанской сто-
янке в Селенгинском районе, на ро-
дине, в Улюне, у двоюродного брата в 
зимовьюшке. 

Жил рядом с дацаном в Баргузин-
ском районе, где проявился лик бо-
гини Янжимы, кстати, там энергетика 
очень сильная, я никогда так быстро 
не писал, как там. Жил в Максимихе, 
в Вахмистрово... Скитаться по чужим 
углам надоело и мы с женой реши-
ли построить за городом дачу. На все 
дела ушло около 4-х месяцев и если 
бы не это, роман написан был бы рань-
ше, где-то в ноябре 2017-го. 
«Человек проживает 
жизнь, так и не повзрослев 
по-настоящему»
- Еще с первой книги смущает 
возраст героев. В 4-м томе Тэ-
муджину и Джамухе по 13 лет. По 
современным меркам – дети. А в 
романе они женатые люди, воз-
главляют крупные роды, прини-
мают решения, которые под силу 
не каждому взрослому. Давайте, 
еще раз объясним читателям 
- насколько это соответствует 
исторической действительности. 

- Вот был такой русский князь Ва-
силько Ростовский. Он был ровес-
ником хана Батыя и погиб в битве с 
монголами. Ему было 8 лет, когда его 
поставили удельным князем в Ростове, 
в крупном и богатом городе. Конечно, 
он был вассалом великого князя, сво-
его дяди, кажется, Константина Все-
володовича. Но все равно - это ведь 
большая ответственность – творить 
суд и расправу, казнить и миловать, вы-
колачивать налоги с купцов, с населе-
ния, платить дружинникам, отстаивать 
права перед соседними уделами, вы-
страивать отношения с церковью и т. 
д. В 11 лет, он во главе своей дружины, 
участвовал в походе на Булгар. А в 14-
15 его, уже как опытного военачаль-
ника, отправили во главе сводного 
отряда от всей Северо-Восточной Руси 
на помощь южнорусским князьям, ки-
евским, черниговским и другим, когда 
те впервые встретились с монгольским 
корпусом Джэбэ и Субэдэея. И все за-
кончилось знаменитой битвой на Кал-
ке. Василько Ростовский на эту битву 
опоздал, с монголами тогда не встре-
чался, но сам факт того, что его в таком 
возрасте отправили во главе крупного 
отрядана такое незаурядное дело, го-
ворит о многом. 

Кстати, в походе монголов на Русь и 
Европу участвовало очень много такой 
молодежи, тринадцатилетних. На тот 
момент, когда было решено начать эту 
крупную военную операцию, во всем 
монгольском войске насчитывалось 
129 тысяч воинов. Из них 60 тысяч 
было занято завоеванием Китая, 40 ты-
сяч было рассеяно по мусульманским 
странам от Инда до Ирана и Закав-
казья. В самой Монголии оставалось 
всего 29 тысяч. Из которых 10 тыс. 

– гвардия, в любом случае обязанная 
оставаться в ханской ставке. Итак, для 
похода оставалось 19 тысяч – совер-
шенно недостаточные силы для завое-
вания таких необъятных пространств. 
Но Бату давно и очень настойчиво 
просил своего дядю, великого хана 
Угэдэя об этом. И тот на курултае 1235 
года объявил новую мобилизацию. 
По нему из каждой монгольской се-
мьи (значит, и наших с вами предков) 
призывались все, кому должно было 
исполниться 13 лет – для Великого за-
падного похода. Всего войска набра-
лось около 30 тысяч всадников. И еще 
им был придан 10 тысячный корпус из 
киданей и чжурчженей с осадными 
орудиями. Командовал этим походом 
27-летний Батый, а его двоюродные 
братья, отправившиеся с ним: Бури, 
Мункэ, Гуюк, Хадан и другие были еще 
моложе. Единственный пожилой чело-
век у них в командовании был полко-
водец Субэдэй, величайший стратег и 
тактик всех времен и народов. 

Вообще человек в действительно-
сти готов к взрослой жизни намного 
раньше, чем мы думаем. Насчет того, 
что Тэмуджин и Джамуха были уже 
женаты в таком возрасте. Моего двою-
родного деда по матери женили, когда 
ему было 10 лет, на 13-летней девуш-
ке, построили им дом, дали скотину, и 
они жили самостоятельно. Это было в 
двадцатых годах прошлого века. Снай-
пер Семен Номоконов с семи лет начал 
охотиться, а с десяти самостоятельно 
добывал пушных и крупных зверей, 
сбывая шкуры и мясо на ярмарках. 

Тогда время заставляло человека 
взрослеть: как вошел в ум, уже дол-
жен был думать о том, как выжить. А 
сегодня ребенок растет в тепличных 
условиях, от всего защищен, всем обе-
спечен и это, конечно, расслабляет. 
Человек проживает жизнь, так и не 
повзрослев по-настоящему. 
- Ваши книги относятся к таким, 
после которых будто немного 
умнеешь. Хотя бы потому, что 
вы даете пояснения терминам, 
например, разновидности стрел, 
значениям имен, названиям ме-
сяцев. И вопрос: вы специально 
погружаете читателя в тот мир? 

- Спасибо за высокую оценку. Но 
первая задача писателя, создавая свой 
мир, вводить читателя в его атмосферу, 
со всеми его предметами, материаль-
ными и духовными, со всеми звуками 
и запахами, ощущением радости и 
тревоги, со всеми проявлениями че-
ловеческой души – в то, чем живут его 
герои. Это главный прием художника, 
в отличие от исследователя, который 
приглашает читателя бесстрастно 
взглянуть со стороны и проанализи-
ровать вместе с ним данный предмет. 

Задача исторического романиста: 
показать живую картину, максимально 
приближенную к тому, что на самом 
деле было и известно из источников. 
Для этого художник досконально дол-
жен знать эту историю в подробно-
стях, все события с причинами и след-
ствиями, и более того, догадываться о 
том, о чем не написано в источниках, 
прочитывать между строк. Его художе-

ственные вымыслы должны дополнять 
и объяснять то, о чем не сказано древ-
ним автором, но логически следует из 
его повествования. Поэтому писатель 
пытается ментально внедриться в 
жизнь своих героев, осмыслить все их 
мотивы, характеры, угадать, как вос-
принимали они те или иные известные 
нам события, которые описываются в 
том же Сокровенном сказании... Поэ-
тому писатель часто мысленно живет 
не в этом реальном мире, а в том, нере-
альном, но который в данный момент 
для него более реален и важен, чем 
этот. Поэтому он часто неадекватен 
своему окружающему миру, он не вы-
носит шума, всяких пустых досужих 
разговоров, его раздражают бытовые 
дела, которые отнимают драгоценное 
время именно в моменты его озаре-
ния, когда надо ему погрузиться в свой 
мир. Для этого он скрывается от лю-
дей, едет куда-то за сотни километров 
и живет там в одиночестве. Бродит по 
степи, по лесу, днем, ночью, отмахива-
ясь от комаров и паутов, ищет и дума-
ет, иногда прерываемый здравой мыс-
лью: а какого хрена я тут делаю, когда 
где-то там есть прекрасная жизнь, го-
родские улицы, театры, рестораны... 
- В 4-м томе много места уделено 
облавной охоте. Причем напи-
сано так, что словно сам в ней 
поучаствовал. Вопрос: а сами вы 
имели опыт охоты? 

- Мое детство прошло в деревне, до 
6 класса я жил в Улюне Баргузинского 
района. Там и тайга, и степь, и горы. 
Мой дядя жил на дальних фермах, 
был животноводом. А я каждое лето 
жил у него до начала сенокоса и пас 
колхозное стадо. У дяди всегда были 
лучшие кони, он сам их выбирал из 
табуна и объезжал, были у него ружья, 
рыболовные снасти, резиновая лодка. 
Он часто уезжал на несколько дней в 
село или райцентр, по своим делам. А 
я вместе с младшими двоюродными 
братьями каждое утро выгонял стадо 
на пастбище и был там за старшего. 
Тогда холодильников не было, да и 
вообще электричества на таких заим-
ках. Поэтому я должен был к обеду 
подстрелить утку, либо одну крякву, 
селезня, либо двух чирков. Мы сами 
их ощипывали, опаляли на костре, 
резали и варили суп. Сети были по-
ставлены в разных местах, лодка, два 
скакуна, два ружья, патроны – все в 
нашем распоряжении. Это с четвер-
того класса – с одиннадцати лет. А 
сейчас разве можно в таком возрасте 
отправить детей на лодке по большой 
реке или куда-то в степь с ружьем? Это 
опять же к вопросу о раннем взросле-
нии. Я и на сенокосе работал с пятого 
класса, на стрижке, а там уже взрослая 
работа, от зари до зари. В 1978 году мы 
переехали в Улан-Удэ, а через два года 
в Закаменск. Я учился в 9-м классе, 
когда меня впервые взяли на боль-
шую охоту, на зверей. Это было около 
Хамнея, в сторону гор. Делали загоны, 
когда трое или четверо с ружьями си-
дят в укрытых местах на одной линии, 
а остальные с расстояния в километр 
или более с шумом и криками гонят на 
них зверей. Я шел с малокалиберной 

винтовкой и по пути стрелял в белок. 
Летом сидел на солонцах, караулил 
косуль. 

А про монгольскую или бурятскую 
облавную охоту есть описания в ли-
тературе. Просто когда сам охотился, 
знаешь что к чему и, читая, лучше по-
нимаешь о чем речь. Как будто видишь 
все своими глазами. Поэтому мне лег-
ко было про это писать. 
«Некоторые вещи может 
сделать шаман, а некото-
рые – лама»
- По понятным причинам в ро-
мане много места на шаманскую 
тему, в том числе  с оборачива-
нием Кокэчу в волка, насылани-
ем страшных снов и т. д. Вы сами 
шаманист? Наблюдали подобные 
обряды, кроме оборачивания в 
волка, конечно? 

- На обрядах бывал. А вообще в 
детстве я много слышал о шаманских 
делах. Тогда, в начале 70-х у нас те-
левизоров не было и часто вечерами 
старшие рассказывали о старине, раз-
ные истории, связанные с шаманами, 
с духами... Когда такие вещи расска-
зывают старшие, серьезные люди, то 
поневоле веришь. А услышанное ре-
бенком запоминается на всю жизнь. 
Помню, например, рассказывали, что 
в каком-то селе есть один фронтовик, 
который чудом уцелел благодаря тако-
му случаю: спал он вместе с другими 
солдатами в землянке, и вдруг про-
снулся. Вышел наружу, было раннее 
утро и тихо кругом, недалеко был лес. 
Вдруг у кустов он увидел знакомого 
старика из своего улуса, который ма-
хал ему рукой и звал подойти поско-
рее. Он побежал к нему, удивляясь 
про себя, как сюда попал этот древний 
старик. И в этот момент начался ар-
тобстрел и в землянку, из которой он 
несколько секунд назад вышел, попал 
крупный снаряд и все погибли. Как та-
кое объяснить? 

Или как было уже на моей памяти 
в соседнем селе Улюкчикан, кажет-
ся, в конце 60-х годов. В одном доме 
начали происходить невероятные 
вещи: стали летать по воздуху разные 
предметы: чашки, ложки, ножи и т. д. 
Оказалось, что проделывала это одна 
девочка, школьница, у которой вдруг 
появилась способность взглядом или 
силой мысли передвигать вещи. Воз-
можно, в ней просыпались шаманские 
способности. И, конечно, по всему 
району пошли об этом разговоры. До-
шло до райкома, оттуда позвонили: что 
за дикие слухи разносятся из вашего 
колхоза? Прекратить! Правление кол-
хоза отреагировало немедленно: по-
слали в Улюкчикан троих коммунистов 
с заданием переночевать в том доме, 
чтобы доказать, что ничего подобного 
нет, что все это вымыслы некоторых 
несознательных лиц и заклеймить их 
позором в районной газете. Назначен-
ные люди приехали, поужинали, про-
читали хозяевам лекцию в том духе, 
что сейчас, когда строится коммунизм 
и все советские люди навсегда отре-
клись от религиозного суеверия, по-
добные измышления тянут нас назад, в 
дремучую дикость, потому они вредны 
и т. д. и т. п. Потом они погасили свет 
и легли спать. Но скоро начался шум, 
стук и грохот, загремела посуда. Высо-
кие гости из правления стали ругаться 
и требовать прекратить глупое ребяче-
ство. Но шум только усиливался, стали 
падать тяжелые предметы. Разозлен-
ные гости встали, включили свет и тут 
их лица побледнели от ужаса. У того, 
кто громче всех ругался и кричал, пря-
мо перед лицом висели в воздухе три 
ножа. Все три коммуниста разом пали 
на колени, вспомнили молитвы и ман-
тры, запросили милости. Потом из го-
рода приехали какие-то люди, забрали 
девочку, увезли в Улан-Удэ, а может, и 
в Москву. Через какое-то время она 
вернулась, но уже без всяких паранор-
мальных способностей. 

Были случаи, когда закоренелые 
атеисты из бурят, с учеными степе-

нями, яростно отвергавшие всякие 
суеверия, вдруг обнаруживали у себя 
шаманские проявления и принимали 
посвящения. Когда с детства слышишь 
и знаешь о таких случаях, то понево-
ле веришь, что многое из того, что не 
соответствует обычным нашим пред-
ставлениям, может быть реальностью, 
природу которой мы не знаем. 

Шаманист ли я? У нас в Баргузине 
издавна такое двоеверие: сначала 
идут к шаману, а потом к ламе. Неко-
торые вещи может сделать шаман, а 
некоторые – лама. Бывает, человек 
придет к ламе, а тот отправляет его к 
шаману. 
- Почему сейчас нет шаманов 
такого уровня? Нет ли ощу-
щения, что сейчас в Бурятии 
шаманом быть просто выгодно? 
Учиться несколько лет, как ламе, 
не надо, церковные академии 
заканчивать – тоже, объяви себя 
великим шаманом, и вперед. 

- Вообще упадок шаманства, уте-
ря их искусства началось, как писал 
Хангалов, еще за много десятилетий 
до его времени. Он писал, что многие 
обряды упростились, исчезло прежнее 
строгое соблюдение всех требований 
и т. д. А сейчас, как говорят сами ша-
маны, 80 процентов называющих себя 
таковыми – обыкновенные шарлатаны 
или недоучки. Они ведь тоже учатся у 
своих старых шаманов, а еще – в своих 
снах: к ним приходят духи предков и 
передают им знания. И в отличие от 
лам и попов, которым может стать, в 
принципе, каждый, пройдя специаль-
ную учебу, шаманом может стать да-
леко не каждый, а единицы, у которых 
обнаруживаются особые природные 
способности, как, например, у Мессин-
га или Ванги. 

Но в шаманстве и сейчас есть кака-
я-то сила, это можно наблюдать хотя 
бы по последним событиям: в поза-
прошлом году огромная сель в Тунке 
случилась как раз после одного шум-
ного культурного мероприятия, устро-
енного, видимо, с полным игнориро-
ванием местных шаманских традиций. 
Многие объясняют это тем, что духи 
разгневались. Наговицына, который 
собирался оставаться в кресле главы и 
буквально за несколько дней недвус-
мысленно заявлял об этом, удалили 
после совершения обряда поблизости 
от его «домика». Недавно разразив-
шийся политический скандал в Тунке 
тоже, кажется, произошел после како-
го-то шаманского обряда. Можно сде-
лать еще много наблюдений, которые 
говорят в пользу того, что в шаманстве 
есть какая-то большая энергетика, но, 
не зная точно, лучше ничего не утвер-
ждать. 

А насчет шарлатанства, сейчас у 
нас вообще время шарлатанов. Во 
всех сферах полно стало разного 
рода профанов, выдающих себя за 
профессионалов. Многие нынешние 
ученые, как оказалось, на самом деле 
–плагиаторы, ворующие материалы 
из чужих трудов. Политики, министры 
и прочие – по сравнению с прежними 
руководителями, теми, кто строил БАМ, 
десятки заводов и фабрик, сотни школ 
и больниц – как говорится,вообще «ни 
о чем». 
«Сейчас не те времена, что-
бы мечом и саблей заста-
вить всех примириться»
- Иногда можно встретить вы-
сказывание о том, что благодаря 
шаманизму монголы времен 
Чингисхана были столь воин-
ственны. Что буддизм отнял эту 
воинственность. Ваше мнение об 
этом, как писателя. 

- Вопрос этот на самом деле очень 
сложный. Буддизм отнял воинствен-
ность и дал взамен великую фило-
софию. А как монголы пользовались 
своей воинственностью после Чингис-
хана? Большей частью они занимались 
взаимоистреблением. Регулярно про-
исходили кровопролитные сражения 
между монголами разных улусов, и в 
них погибали десятки тысяч молодых 

Нынешние политики и министры, по сравнению с прежними 
руководителями, кто строил БАМ и т.д., «вообще ни о чем»
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25 июня в Правительстве Бурятии прошла 
встреча с общественными организациями 
и инициативными группами по вопросам 
лесовосстановления.

«Общественный контроль – это то, что поможет 
нам сейчас. Чем больше глаз, тем больше кон-
троля. Это должна быть организованная работа и 
здесь нужно привлекать как раз заинтересован-
ных неравнодушных людей. Это нужно сделать не 
только в Закаменском, но и в других районах ре-
спублики для того, чтобы мы могли отслеживать и 
вовремя реагировать на сигналы, что кто-то где-то 
нарушает правила: кто-то рубит там, где нельзя ру-
бить, где-то люди работают неоформленными, где-
то отходы лесопиления, лесопереработки свали-
вают, поэтому общественный контроль нужен как 
хорошая инициатива людей, которую мы безус-
ловно поддерживаем», - сказал Алексей Цыденов.

По словам главы республики, у людей должны 
быть доходы, работа и в то же время лесу не дол-
жен наноситься ущерб: должна быть очистка и 
восстановление. «Лесопользование должно быть 
рациональным и бережливым», - подчеркнул гла-
ва.

По словам Алексея Цыденова, на сегодняшний 
день неучтенный лес, уклонение от уплаты на-
логов и неофициальное оформление людей на 
работу – основные проблемы лесной отрасли. 
«Поэтому задача – навести порядок уже сейчас, 
не заглядывать в какие-то будущие проекты, а 
должны сейчас работать. И с существующими ле-

сопользователями проводить работу о том, чтобы 
все велось по закону», - отметил он.

Участвующие в совещании представители об-
щественных организаций и инициативных групп 
вплотную займутся внесением предложений в за-
кон об общественном контроле, о котором говори-
лось сегодня на встрече. Глава положительно оце-
нил желание общественников войти в рабочую 
группу. «Главная цель у нас – создать правильные 
условия лесопользования, которые позволяли бы 
и людям работать, и сохранить природу, сохранить 
лес, создать правильные условия для лесовосста-
новления», - резюмировал глава республики.

Пресс-служба Главы и Правительства РБ

Алексей Цыденов: 
«Общественный контроль нужен. 
Это важная инициатива жителей, 
которую мы поддерживаем»

и сильных людей. Отсюда и малочисленность 
нынешнего монгольского этноса. Нужна ли 
была такая воинственность? Видно, что нет. 
Лично я не считаю воинственность самоце-
лью и лекарством от всех болезней. Сама по 
себе она не дает народу счастья и благопо-
лучия. В древности, когда во всем мире дей-
ствовало право сильного, воинственность 
была средством выживания. Но даже и тогда 
сам Чингасхан говорил: с мирными людьми 
будь как ласковый бычок, в войнах с врагами 
будь как голодный беркут. То есть человек 
должен соизмерять ситуацию адекватно, а не 
быть тупым воякой. Это нормально и для ны-
нешнего времени. И буддизм сам по себе не 
запрещает мирянину быть защитником своего 
права и собственности. Например, я читал в 
буддийской книге, что если на тебя нападает 
свора собак, то приходится взять в руки палку. 
Мне кажется, не в шаманизме и не в буддизме 
дело. Надо просто правильно понимать вещи, 
думать головой, жить с умом. И в наше время 
более актуален разум, чем воинственность, по-
тому что сейчас с помощью разума можно ре-
шить любые проблемы с большим эффектом. 
А это предполагает умение слушать, понимать, 
поддерживать друг друга, а не бросаться с ку-
лаками по поводу и без повода. Безусловно, в 
этом мире надо быть сильными и это буддизм 
не запрещает, но не обязательно быть злыми 
и агрессивными. Можно посещать буддийский 
храм и в то же время быть чемпионом по борь-
бе, боксу, каратэ. А можно быть шаманистом 
и быть пассивным, бездеятельным, тупым. И 
ровно наоборот. Все от самих людей зависит. 

У нас, у бурят, прекрасные спортивные 
традиции, так ведь можно возродить обычай, 
чтобы все наши дети и юноши занимались 
спортом. Если раньше было обязательно вла-
дение воинским искусством, то теперь можно 
сделать обязательным освоение спортивного 
искусства. Тогда все будут сильны и никто не 
посмеет тронуть. Буддизм этого не запрещает, 
например, наша Буддийская сангха популяри-
зирует спорт. Просто мы сами великие лентяи, 
а такие люди всегда ищут оправдание своим 
порокам и причины на стороне. Вот и буддизм 
для некоторых стал причиной нашего смире-
ния перед трудностями и препятствиями. Да, 
возможно, приняв буддизм, монголы стали 
миролюбивыми людьми, но ведь все-таки это 
лучше чем непримиримая ненависть и взаим-
ное уничтожение. Ведь до этого и восточные, 
и западные, и южные, и северные монголы 
только тем и занимались, что воевали друг с 
другом. Кто знает, возможно, если бы не цин-
ская и русская власть и буддийская религия, 
мы до конца истребили бы друг друга. Потому 
наверно и приняли буддизм и власть Цинов, 
что это был единственный выход из этого по-
рочного круга. Нам, монголам и бурятам, орга-
низовать правильно свою жизнь мешает наше 
глупое разделение между собой по племенно-
му и родовому принципу – это отголосок все 
той же древней воинственности. Никто ни в 
чем не хочет уступать друг другу, иногда даже 
выслушать не хотят. Казалось бы, только си-
лой можно объединить людей, но сейчас не те 
времена, чтобы как Чингисхан мечом и саблей 
заставить всех примириться. Что остается? 
Остается надеяться только на разум. Надо 
развивать философское мышление, научиться 
слушать умных людей. Есть у нас и филосо-
фы, и академики, и ученые ламы, они говорят 
очень умные вещи. Но к ним никто не хочет 
прислушаться. У всех свои амбиции, мол, я 
сам все знаю. Не стало никакого авторитета у 
мудрецов, каждый дурак толкает свою убогую 
точку зрения, а на виду одни примитивные 
популисты, ловкие дельцы, политические ин-
триганы. Тут уместно сказать, что в те периоды, 
когда нет общего лидера, народ с не меньшим 
успехом может объединяться вокруг своей на-
циональной идеи. А их формулируют именно 
философы, ученые, мыслители, а не политики 
и шоумены. Но это уже другая тема. 
«Женщины имели большой авто-
ритет»
- Вы по своему интерпретировали из-
вестный факт рождения Джучи, после 
того, как жена Тэмуджина побывала в 
меркитском плену. Не раскрывая всего 
содержания книги, скажите, разве не 
с легендой об Алан-гуа идет принцип 
того, что важнее родившая мать, а не 
скрытый отец? 

- Вообще традиционно у монгольских наро-
дов женщины имели большой авторитет. Они 
были более независимы по сравнению с жен-
щинами многих других народов, с ними счита-
лись, к их словам прислушивались. Например, 
именно совету Бортэ все последовали, когда 
Тэмуджин решил разойтись с Джамухой. И в 
настоящее время у нас нагаса, родственники 
матери, считаются ближе, чем абага, родствен-
ники отца. Это отголосок матриархата. Жен-
щины часто отправлялись в военные походы 

вместе с мужчинами. А у иркутских бурят еще 
в 18 веке девушки, выходя замуж, в числе 
предметов своего приданого должны были 
иметь оружие, луки и стрелы, они часто при-
нимали участие в облавной охоте. Но все-таки 
патриархат, конечно, главенствовал, ханами и 
нойонами были мужчины, в основном все они 
и решали. Хотя положение женщины было 
очень высокое и почетное. 
- Кровный друг Тэмуджина, Джамуха, в 
вашем романе тоже предстает не тем, 
каким мы его представляем по книгам 
и кино. И тоже веришь вашей версии, 
потому что даже сейчас трудно найти 
таких друзей, которых не разделила бы 
борьба за власть. 

- Я думаю, изначальными мотивами их 
противостояния были амбиции. У обоих они 
были, но у одного они были серьезные, обо-
снованные, исходящие из реальной оценки 
своих способностей, а у другого – просто 
вздорные, капризные, мол, я не буду уступать 
ни в чем. Это на мой личный взгляд. Тэмуджин 
изначально не стремился любым путем стать 
ханом. Ведь согласно «Сокровенному сказа-
нию», которое совсем не является льстивым 
панегириком, а попыткой серьезного осмыс-
ления тех событий, перед тем, как его избрали 
ханом, он предлагал своим сородичам, Алта-
ну, Хучару: пусть ханом будет кто-то из вас и 
я буду верно служить любому. Это говорит о 
том, что он все-таки не был подвержен пара-
нойе обладания властью. Вся жизнь Тэмуджи-
на, грандиозные результаты его деяний  гово-
рят о том, что это был человек выдающегося 
ума, а такой человек все оценивает из реаль-
ного положения. И конечно, он хорошо видел, 
что за человек Джамуха, что он хотя и не глуп, 
может быть, даже умен, но крайне импульси-
вен. Одно то, что он заживо сварил в 70 кот-
лах юношей из рода чоно из-за того, что двое 
эхиресов донесли Тэмуджину о готовящемся 
им нападении, а потом еще отрубил голову 
одному человеку и эту голову привязал к хво-
сту своего коня и так поехал домой, говорит 
о том, что он был даже по тогдашним меркам 
психопат. Как говорится, полный отморозок. 
И Тэмуджин, конечно, видел это и был уверен, 
что такой человек не может быть ханом, что он 
может погубить все племя. Если бы Джамуха 
не был таким неадекватом, то возможно, Тэ-
муджин предложил бы ему стать ханом, как он 
предлагал Алтану и Хучару. 
«Сейчас живут одним днем и 
боятся личной ответственности»
- Так совпало, что 4-й том «Тэмуджи-
на» вышел в период, когда политики 
Бурятии готовятся к выборам в Хурал. 
Читаешь и понимаешь, что ничего 
не изменилось. Все так же нойоны 
стремятся выбрать местечко посытнее, 
ищут сильного покровителя и бьют 
слабого. Но нет среди современных 
политиков человека, как Тэмуджин, 
или есть? 

- Такого, как Чингисхан, конечно, во всем 
мире нет, не то, что у нас. Недаром его назва-
ли человеком второго тысячелетия. Главное 
его отличие – это супермасштабное видение, 
умение смотреть в далекой перспективе и, 
конечно, знание людей. Именно следуя уста-
новкам Чингисхана, его потомки столетиями 
удерживали власть. Это был гений политики 
и государственного строительства в полном 
смысле слова. Сколько-нибудь приближались 
к его уровню, возможно, Петр Первый, Напо-
леон, Вудро Вильсон, Дэн Сяопин... А сейчас 
что? Все озабочены в первую очередь своими 
мелкими шкурными интересами, закулисной 
возней, живут одним днем или сроком своих 
полномочий, как огня боятся личной ответ-
ственности... Многие даже не являются на са-
мом деле руководителями, а просто как куклы 
играют эту роль, и чаще всего бездарно. Мир в 
полном кризисе и дрейфует у грани катастро-
фы: военной, социальной, экологической... 

Ну, а если экстраполировать на политиче-
скую жизнь нашей республики, то многим он 
бы отрубил головы или отправил пасти овец. 
Во всяком случае, прогнал бы подальше и стал 
набирать настоящих профессионалов, знаю-
щих дело, умных, честных, решительных. Я не 
выдумываю, это скажет каждый, кто более или 
менее хорошо знает историю Чингисхана. 
- Спасибо! 

 
Роман Алексея Гатапова «Тэмуджин» 
можно приобрести в издательстве «Но-
ваПринт» по адресу: ул. Ранжурова, 1, 
тел.: (3012) 21-25-52, 21-11-55, а также 
в книжных магазинах Улан-Удэ.

Автор: Андрей Ян
Фото: личный архив А. Гатапова

Полный перечень новых поручений президента РФ по итогам прямой линии, прошед-
шей 7 июня, опубликован на официальном сайте Кремля. 

В частности, в российское законодательство должны будут внести изменения, предусматривающие 
субсидирование до уровня 6 % годовой ставки по ипотечным кредитам (займам) на приобретение 
(строительство) жилых помещений семьям, в которых родился четвёртый или последующий ребёнок. 

Также правительство должно рассмотреть возможность совершенствования механизма субсидиро-
вания внутренних пассажирских авиаперевозок. Касается это, в частности, расширения маршрутов 
таких перевозок и категорий граждан, которые могут ими воспользоваться. В случае необходимости 
на эти цели должны изыскать источники дополнительного финансирования. Для Бурятии данный во-
прос весьма актуален. Недешевые цены на перелеты и отсутствие прямых рейсов в некоторые города 
как других регионов, так и населенные пункты внутри республики, на сегодня - одна из основных 
проблем авиасообщения в республике. К примеру, лишь недавно запустились новые рейсы, связав-
шие Улан-Удэ, Иркутск и Бодайбо. Цена билета из столицы Бурятии до до Бодайбо составляет от 11000 
руб. в одну сторону. 

В срок до начала сентября президент поручил при участии акционерного общества «ДОМ.РФ» найти 
меры по завершению строительства объектов долевого строительства. И с этим вопросом в республи-
ке разбираются давно. В Улан-Удэ, по состоянию на 1 апреля текущего года, проблемными признаны 
8 объектов долевого строительства. По ним заключено 1 014 договоров, из них 868 – с физическими 
лицами на сумму 1 450,1 млн. рублей, Достраивать некоторые проблемные дома планируют поэтапно. 

Также Владимир Путин дал распоряжение Федеральной антимонопольной службы (ФАС) вести мо-
ниторинг цен на авиационное топливо и авиабилеты, проанализировать данные, чтобы не допустить 
их «необоснованного роста» в будущем. 

Ведомства также должны до 20 декабря должны представить предложения, позволяющие по упро-
щенной схеме выдавать российское гражданство специалистам из-за рубежа, «профессионализм ко-
торых востребован российской экономикой». 

В новом перечне указана и необходимость предусмотреть властям субъектов, на территориях ко-
торых проводятся матчи Чемпионата мира по футболу, меры по эффективному использованию остав-
шихся спортивных объектов, в том числе создание детских футбольных центров, детских и юношеских 
футбольных команд, организация крупных спортивных соревнований и тренировочных баз для рос-
сийских футбольных команд.

https://www.baikal-media.ru/news/politics/350907/

Путин утвердил 15 поручений по 
итогам прямой линии 
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О внесении изменений в положение 
о земельном налоге на территории 
сельского поселения «Могойто»

   В связи с вступлением в силу Федерального закона 
от 28.12.2017 г. № 436-ФЗ «О внесении изменений в ча-
сти первую и вторую Налогового кодекса Российской 
Федерации (далее – НК РФ) и отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации», Совет  депутатов  
сельского  поселения «Могойто»

решил
1. Внести   в  статью 5 Положения о земельном 

налоге на территории сельского поселения «Могой-
то», утвержденного  Решением Совета депутатов от  
20.06.2008 г. № 6-5  «Об установлении и введении в 
действие земельного налога на территории сельского 
поселения «Могойто» (в ред. Решений от 13.11.2008 г. 
№ III-3. от 24.11.2011 г. № XXXX11– 1, от 27.11.2013 г. №  
II-3, от  26.11.2015 г. № XXI-1, от 22.11.2016 г. № XXXIII-1, 
от 31.10.2017 г. № XLIII-3)  следующие изменения:

  - пункт 10 изложить в следующей редакции:
«10.  1) Освобождаются от уплаты земельного нало-

га:
 -  казенные, бюджетные, автономные учреждения, 

финансируемые из местного бюджета - в отношении 
земельных участков, предоставленных (используе-
мых) для осуществления их деятельности;

        - организации и учреждения уголовно исполни-
тельной системы Министерства Юстиции Российской 
Федерации – в отношении земельных участков, предо-
ставленных для непосредственного выполнения воз-
ложенных на эти организации и учреждения функций;

 - организации земельных участков, занятых го-
сударственными автомобильными дорогами общего 
пользования;

  - организации народных художественных промыс-
лов – в отношении земельных участков, находящихся 
в местах традиционного бытования народных художе-
ственных промыслов и используемых для производ-
ства и реализации изделий народных художественных 
промыслов;

 - физические лица относящиеся к коренным ма-
лочисленным народам Севера, Сибири и Дальнего 
Востока российской Федерации, а также народов в 
отношении земельных участков, используемых для со-
хранения и развития их традиционного образа жизни, 
хозяйствования и промыслов. 

2)  Налоговая база уменьшается на величину када-
стровой стоимости 600 квадратных метров площади 
земельного участка, находящегося в собственности, 
постоянном (бессрочном) пользовании или пожиз-

ненном наследуемом владении налогоплательщиков, 
относящихся к одной из следующих категорий: 

- Героев Советского Союза, Героев Российской Феде-
рации, полных кавалеров ордена Славы;

- инвалидов I и II групп инвалидности;
-  инвалидов с детства;
-  ветеранов и инвалидов Великой Отечественной 

войны, а также ветеранов и инвалидов боевых дей-
ствий;

-  физических лиц, имеющих право на получение 
социальной поддержки в соответствии с Законом 
Российской Федерации «О социальной защите граж-
дан, подвергшихся воздействию радиации вследствие 
катастрофы на Чернобыльской АЭС» (в редакции За-
кона Российской Федерации от 18 июня 1992 года 
N 3061-1), в соответствии с Федеральным законом от 
26 ноября 1998 года N 175-ФЗ «О социальной защите 
граждан Российской Федерации, подвергшихся воз-
действию радиации вследствие аварии в 1957 году на 
производственном объединении «Маяк» и сбросов ра-
диоактивных отходов в реку Теча» и в соответствии с 
Федеральным законом от 10 января 2002 года N 2-ФЗ 
«О социальных гарантиях гражданам, подвергшимся 
радиационному воздействию вследствие ядерных ис-
пытаний на Семипалатинском полигоне»;

     - физических лиц, принимавших в составе под-
разделений особого риска непосредственное участие 
в испытаниях ядерного и термоядерного оружия, лик-
видации аварий ядерных установок на средствах воо-
ружения и военных объектах;

    -  физических лиц, получивших или перенесших 
лучевую болезнь или ставших инвалидами в результа-
те испытаний, учений и иных работ, связанных с лю-
быми видами ядерных установок, включая ядерное 
оружие и космическую технику;

    - пенсионеров, получающих пенсии, назначае-
мые в порядке, установленном пенсионным законо-
дательством, а также лиц, достигших возраста 60 и 55 
лет (соответственно мужчины и женщины), которым 
в соответствии с законодательством Российской Фе-
дерации выплачивается ежемесячное пожизненное 
содержание.».

   2.  Настоящее решение вступает в силу по истече-
нии одного месяца со дня его опубликования в район-
ной газете «Огни Курумкана» и подлежит размещению 
на официальном сайте администрации МО СП «Могой-
то».

                Глава муниципального образования
 сельское поселение «Могойто»:                                               

Т.В. Гаськова                                                             

РЕШЕНИЕ
от 18 июня  2018 г.     LII-3

О назначении   дополнительных выборов  
депутатов районного Совета депутатов  му-
ниципального образования « Курумканский 
район»

 В соответствии с п. 8 ст.10 Федерального Закона 
«Об основных гарантиях избирательных прав и пра-
ва на участие в референдуме граждан Российской 
Федерации», п.6 ст.8 Закона Республики Бурятия « О 
выборах депутатов представительного органа муни-
ципального образования в Республике Бурятия Тер-
риториальная избирательная комиссия муниципаль-
ного образования « Курумканский район» решила:

1.Назначить дополнительные выборы депутатов 
районного Совета муниципального образования « Ку-
румканский район»

 по Аргадинскому округу –  на  замещение 2-х ман-
датов, по Центральному округу - на  замещение 1-го  
мандата на 09 сентября 2018 года. 

2.Настоящее решение вступает в силу со дня опу-
бликования.

Председатель ТИК
 МО «Курумканский район» 

  С.Д.Сахаровская.

Секретарь ТИК
 МО «Курумканский район»  

 Е.В.Бадмаева.

РЕШЕНИЕ
22  июня 2018 года    № 3

   Змеиное жало войны достигло 
даже Аргадинскую долину. Злость 
и лютость этого злодея- в судьбах 
аргадинских детей. Из 34 учеников 
нашего класса 18 были сиротами 
войны: Бодиев Аюрзан, Гармаева 
Ольга, Галсанова Мандри, Гомбоев 
Дугар, Жанаев Владимир, Ламажа-
пов Донат,Мужановы Ким и Шалса-
ма, Раднаева Даши-Даба, Раднаева 
Дарисо, Раднаев Солбон, Раднаев 
Цыван, Раднаев Октябрь, Кузьмин 
Николай, Ширеторовы Зинаида и 
Мария, Хобраков Антон, Цыбиков 
Бадма. «Ведь от 336 аргадинцев, 
призванных в годы войны в Крас-
ную Армию, лишь 168 вернулись 
домой» (Дармаев Б.Б. «Аргада в 
годы войны», 2016, У-У, с.8)

    Нас учили и воспитывали преподава-
тели, которые принесли Великую Победу 
на своих плечах. Великая Отечественная 
война превратилась в смертельную схват-
ку с фашизмом- самым бесчеловечным 
насилием всего живого на свете. Война, 
убив одного воина, одновременно рожает 
две искалеченные души- сироту и вдову.

  Хышигтуев Валентин Буянтуевич пре-
подавал нам русский язык и литературу, 
он служил в самых трудных и опасных 
войсках- сержант командовал расчётом 
противотанковых ружей. Физически силь-
ный, грамотный, рослый воин владел му-
жественным  и напористым характером.

    В боях за Сталинград подбил два не-
мецких танка, за что награждён медалью 
«За отвагу». Когда освобождал город Ро-
стов, был тяжело ранен. Валентин Буян-
туевич вернулся в Аргаду и его назначили 
директором школы, он проработал в этой 
должности все 25 лет.

   В 1945 году возвратился в школу Бу-
даин Аюрзан Будаевич. Ему суждено было 
преодолеть всю Европу- его воинская 
часть освобождала город-крепость Ке-
нинсберг (ныне Калининград). Они были 
слишком скромны: боевые ордена и меда-
ли надевали лишь в большие праздники. 
Свои подвиги учителя наши считали про-
стым исполнением мужского долга.

   Будаин, заходя в кабинет директора, 
частенько спрашивал своего друга: «Не 
болят ли фронтовые раны?». Хышигтуев 
отвечал: «Мои  недуги заживут со време-
нем, а боль сердец сирот- на всю жизнь. 

Об этом помнить должны мы всегда». Они, 
как могли, помогали нам, прощали детские 
шалости. Мы не жаловались на их стро-
гость и требовательность.

   Когда объединились колхозы име-
ни Калинина и имени Свердлова, дети с 
заимок Харамодун, Булак, Хасхал, Илик-
чин, Сасандай, Уртонхой и полевого ста-
на Хуторхой были вынуждены жить при 
школе. Для этих целей был создан ин-
тернат. Спальные помещения для девчат 
и мальчиков были разные. Мы питались в 
школьной столовой. Воспитателем интер-
ната назначили офицера запаса Степанова 
Илью Ивановича, военрука школы. Иркут-
ский бурят (поэтому давали русские име-
на) был  по нраву милейший человек, но 
строг и требователен.

   Кавалер ордена Красной Звезды 
порядок и чистоту в помещениях обще-
жития поддерживал всегда. Военрук по 
расписанию поднимал парней с постели и 
выводил нас на физзарядку. После упраж-
нений заставлял «холодный душ» принять 
прямо на реке Аргада при любой погоде. 
Эта закалка помогла нам вырасти здоро-
выми, хотя питались мы скудно и скромно.

   Мы в неоплатном долгу перед учите-
лями, которые сломали хребет этому зло-
дею. Ведь в каждом из нас живёт кусочек 
сердца наставника, теплятся наставления 
и советы мудрого друга, светится улыбка 
любимого учителя. Они, участники Вели-
кой Отечественной войны так любили нас, 
что многие одноклассники мои выбрали 
путь учительства.

      Вернулись в школу учителями, за-
кончив Вузы, мои сверстники: Раднаев 
Октябрь Ринчинович, Раднаева Даша-Даба 
Хобраковна, Гармаев Владимир Фёдоро-
вич, Лубсанов Сергей Лосопович, Раднаев 
Цыван Хышиктуевич, Бодиев Доржи Галса-
нович, Кузьмин Николай Цыдыпович.

      Я поддался под уговоры друзей и 
тоже стал преподавателем по истории. 
«Без знания прошлого нет настоящего и 
будущего»- учил нас Аюрзан Будаевич Бу-
даин. Мы помним мудрые слова учителя. 
Наш класс был, как единая семья, как еди-
ная команда. Война опалила нас, но наши 
путеводители сделали людьми с чистой 
совестью. В памяти людей бесноватый 
Гитлер так и останется диким зверем.

Максим Исрафилов

  Твои герои, Бурятия!

Бесноватый Гитлер был 
лютым зверем

 Администрацию сельского поселения 
«Барагхан» Курумканского района Буря-
тии понудили защитить села от перехода 
лесных пожаров. Меры к обеспечению по-
жарной безопасности населенных пунктов 
приняты по результатам прокурорской 
проверки, сообщает Восток-Телеинформ со 
ссылкой на пресс-службу прокуратуры РБ.

Так, Баргузинским районным судом 
удовлетворен иск прокурора Курумканско-
го района о понуждении администрации 
муниципального образования сельского 
поселения «Барагхан» обеспечить проти-
вопожарный разрыв от границ застройки 
населенных пунктов сел Барагхан и Галга-
тай до лесного массива. Установлено, что 
между селами и лесными насаждениями 
отсутствует минимально допустимое про-
тивопожарное расстояние, обеспечиваю-
щее нераспространение лесного пожара 
на строения населенных пунктов.

В связи с изложенным прокуратурой 
района в отношении администрации посе-

ления приняты меры судебного понужде-
ния. Исковые требования прокурора судом 
удовлетворены, решение в законную силу 
не вступило. В настоящее время ответчи-
ком принимаются меры по устранению вы-
явленных нарушений закона.

Напомним, ранее грозовой фронт, 
прошедший 31 мая над Селенгинском, 
Кабанском, Закаменском районами, по 
предварительным данным стал причиной 
возникновения 5 очагов возгораний. Наи-
более сложная ситуация тогда склады-
валась в Селенгинском районе, где два из 
трех грозовых пожаров возникли недалеко 
от села Ягодное. Для усиления группиров-
ки к месту стянули дополнительные силы и 
средства из ближайших лесхозов и авиаот-
делений.

Отметим, потери Бурятии от лесных по-
жаров за последние годы составили 34 
миллиарда рублей.

ИРА «Восток-Телеинформ»

Администрацию сельского поселения 
Бурятии понудили защитить села от 
лесных пожаров

29 июня 2018 года с 08.30 до 17.00 часов в Када-
стровой палате по Бурятии вновь пройдет «горячая 
линия», посвященная вопросам получения государ-
ственных услуг в сфере кадастрового учета и реги-
страции права в электронном виде. 

Специалисты Филиала ответят на вопросы жителей 
республики, о том, как подать заявление на государ-
ственный кадастровый учет и регистрацию прав, как 
получить выписку из Единого государственного рее-
стра недвижимости об объектах и правах, как выбрать 
кадастрового инженера, как получить электронную 
подпись и многое другое. 

Желающие узнать ответы на эти и другие вопросы 
по электронным услугам Росреестра могут позвонить 
по телефонам 8(3012) 37-29-90, 8(3012) 37-30-88, 
8(3012) 37-30-89 доб. 2016, по вопросам получения 
электронной подписи Удостоверяющего центра Када-
стровой палаты – доб. 2008, 4151

Пресс-служба филиала Кадастровой палаты
по Республике Бурятия

Жители Бурятии могут позвонить 
на горячую линию по электронным 
услугам Росреестра
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В поселке Баргузин Баргузинского района 
Бурятии в частном доме расположился 
уникальный музей, где перед посетителя-
ми предстают целые полки фотоаппара-
тов, утюгов, швейных машин, различные 
орудия труда, инструменты по плотницко-
му и столярному делу. Есть здесь экспона-
ты по истории раскопок могилы Шандора 
Петефи – поэта и национального героя 
Венгрии. Автор этой коллекции - препо-
даватель высшей категории, почётный 
работник образования России, член Союза 
фотохудожников Бурятии Леонид Буду-
нов. О том, с чего все началось, дирек-
тор частного краеведческого музея «У 
Петровича» Леонид Будунов рассказал в 
интервью Восток-Телеинформ.

- Леонид Петрович, расскажите немного 
о себе.

- Я родом из Заиграевского района, села Унэгэ-
тэй. Учился в Унэгэтэйской средней общеобразо-
вательной школе. После армии уехал в Курумкан-
ский леспровхоз, в поселок Майский. Там работал 
в школе преподавателем начальной военной 
подготовки и вел труды. Отработал в школе 15 
лет, потом меня перевели в поселок Баргузин, где 
я стал  директором детского дома. Так и оказался 
в Баргузинском районе.
- Как возник интерес к коллекционирова-
нию, с чего все началось?

- Я с детства занимался собирательством, у 
меня была коллекция марок, спичечных короб-
ков, фотоаппаратов, 540 видов значков, раз-
личных монет, самая старая деньга у меня 1741 
года. Также есть большая коллекция конфетных 
фантиков, которые я собирал с 7-8 класса, тоже 
надо альбом делать. Все ведь интересно, так как 
все погибает, стареет и забывается. Люди не 
помнят, например, что было, как работали и чем 
жили наши предки, и вот я потихонечку начал все 
собирать. Поэтому стараюсь собирать коллекци-
ями, чтобы проследить в развитии любую деталь, 
модель, вещь, предмет, и это очень здорово, люди 
с интересом потом смотрят. Так, они могут по-
смотреть на то, какой была определенная вещь 
раньше и сегодня. Думаю, это нужно и людям 
пригодится. Ко мне дети приходят и многие с 
интересом смотрят и слушают мою небольшую 
экскурсию.
- Как вы решили организовать музей? Кто 
были вашими первыми посетителями?

- У меня эти предметы хранились в кладовке и 
гараже. И как-то я жене говорю: «Галя, сейчас же 
индивидуальное предпринимательство началось, 
давай сделаем маленький музей?». А она как раз 
ремонт сделала в зимовье, и я у нее попросил 
себе уголок. Она согласилась, так я в итоге «вы-
жил» ее с этого зимовья.

Когда я сделал первую экспозицию, пригла-
сил близких друзей, они все пришли и каждый 
принес по какому-то экспонату. И вот в сентябре 
2009 года мы торжественно с друзьями открыли 
музей. Они мне и написали первые отзывы и по-
желания в тетрадке, которая хранится у меня до 
сих пор.

ОТ ХРАНИТЕЛЯ ДО 
ПЕТРОВИЧА

- А какое изначально было название у музея?

- В начале мы его называли «Хранитель», по-
том переименовался в музей «У Петровича», это 
по моему отчеству. А сейчас у меня официальное 
название «У ПЕтровича», потому что у великого 
венгерского поэта Шандора Петефи славянская 
фамилия Александр ПЕтрович.
- Какие у вас самые интересные и по-
пулярные экспонаты? Чем удивляете 
посетителей?

- У меня есть музыкальная шкатулка из Швей-
царии, которая изготовлена в 1860 году. Я ее ко-
е-как добыл у одного мужчины, затем отрестав-
рировал, и сейчас она у меня играет, все с таким 
удовольствием слушают. Такой музыки нигде 
больше не услышите, она эксклюзивная. Также 
у меня есть чайные металлические коробочки 
Новомейского. У одного деда выпросил. Сейчас 
я нашел древнюю деревянную китайскую поз-
ницу. Полдеревни обошел, пока одна бабушка 
мне не подсказала, что это за штука. Китайцев в 
свое время здесь много жило, а принцип у позни-
цы один и тот же, только эта деревянная и у нее 
бамбуковые палочки внутри. Теперь она у меня в 
коллекции.

Также я нашел в речке зуб мамонтенка. У нас в 
школьном музее есть большой зуб мамонта, а этот 
зуб - мамонтенка. Сейчас зуб, правда, начинает 
рассыпаться, надо его как-то сохранить. Нашел 
еще кость носорога, также рыбаки мне подарили 
голову огромного буйвола, который здесь оби-
тал в древности. Они ее нашли на дне Байкала. 
Вещи все баргузинские. Сейчас, когда предметов 
уже много набралось, все коллекции я начинаю 
систематизировать, чтобы прослеживалась исто-
рия, занимаюсь их сортировкой.

Кроме того, у меня есть большие исследова-
тельские материалы по венгерскому поэту Шан-
дору Петефи. За открытие по Петефи Всемирная 
федерация венгров меня наградила золотой ме-
далью. Также я написал книгу по нему, сейчас ее 
перевели, и она будет издаваться уже в Венгрии.
- Как вас заинтересовал венгерский поэт? 
Вернее, его могила, которая, по одной из 
версий, расположена как раз в Баргузин-
ском районе.

- В 1989 году на нашем баргузинском клад-
бище были раскопки, и меня пригласили как 
фотографа. Я заинтересовался и у меня до сих 
пор хранятся негативы того года, чего нет даже у 
венгров. С тех пор интерес не терял к этому делу. 
Друг из Венгрии мне даже подарили позолочен-
ную книгу 1879 года издания стихов Петефи на 
венгерском языке.

Также венгры обещали мне помочь. Они хо-
тели, чтобы мой музей был филиалом их музея 
Петефи в Будапеште. Хотели заключить договор, 
но у меня в голове мелькнула мысль, что сейчас 
запишем, что я являюсь филиалом, а через неде-
лю они приедут и скажут: «Мы ликвидируем свой 
филиал и на основании этого документа», и всё 
у меня заберут. Так что пока вопрос рассматри-
вается, нужно юридически правильно оформить.
- А кроме венгров, кто из иностранных 
туристов бывает в музее?

- Американцы, канадцы, австрийцы, поляки, 
чехи, словаки, немцы, японцы, монголы, евреи, 
и недавно норвежцы были. У меня однажды на 
конференции профсоюзов спросили, много ли 
народу приходит в музей, сколько выручка. Я 

ответил «музей не туалет, по два раза на дню не 
ходят». Один раз посетил и больше не тянет. Поэ-
тому выручки немного.

КТО СКОЛЬКО МОЖЕТ
- Во сколько обойдется посещение музея?

- Кто сколько может. Нет денег, я ничего не го-
ворю. Я поставил бутылку, кто хочет, может вне-
сти пожертвования. У меня в Душанбе есть зна-
комый немец, у которого туристическая фирма, 
он уже два года возит ко мне туристов. И сейчас 
привозил 30 студентов из Германии. Приходит и 
спрашивает, сколько стоит. Я говорю, сколько да-
дите. «А можно студентам половина?», спраши-
вают. Я говорю: «Ну, давайте половину». Сколько 
положили, не знаю, не глядел. Иногда, когда де-
нег нет, я из бутылки вытаскиваю.
- Помните, какую самую большую купюру 
вам положили за посещаемость?

- Да, пять тысяч рублей мне положил канад-
ский профессор, он венгерский еврей. Он тоже, 
кстати, занимался национальным героем венгер-
ского народа Шандором Петефи.

- А бывает так: что-то понравилось людям и 
они хотят это выкупить у вас? Вы продаете?

- Ни в коем случае. Я говорю, люди принесли, 
отдали с душой. То, что я купил, при условии, что 
есть двойные экземпляры, я меняю с музеями. 
Лучше выменивать экземпляр на экземпляр. А так 
ни одной вещи не продал. Сейчас были люди, я 
им сказал, что все эти вещи принадлежали раз-
ным владельцам, которые жили в одно время, об-
щались, дружили.  И можно сказать, что сейчас их 
души у меня в музее встретились.
- Новые экспонаты вы ищете целена-
правленно или чаще вещи попадаются 
случайно?

- Если бы, допустим, я занимался марками, то 
бы искал одни марки. А у меня же здесь все: то 
есть сегодня ведро попалось, завтра весы. Вот 
сегодня привез древнейшие чугунные весы с та-
релками.  У меня всего 4 разных экземпляра ве-
сов с тарелками – двое старинных царских и двое 
советских.
- А есть ли такой экспонат, который вы 
где-то увидели и хотели бы пополнить им 
свой музей?

-  Любой экспонат - мечта. У меня спрашива-
ли, какой самый ценный экспонат в моем музее, 
но они все ценные. Один мужчина мне отдал 
трофейные немецкие часы, который его дед с 
фронта принес, ценная вещь, фотоаппараты - все 
ценнейшие, их у меня около 80. Еще 40 радио-
приемников, 20 швейных машинок и все разных 
моделей, одинаковых нет. Все их я настроил и 
отремонтировал, они работают, хоть и музейные 
экспонаты.

Конечно, много такого хотелось бы иметь. У 
меня как-то был сын английского писателя с пе-
реводчицей. Она мне говорит: «Он много где по-
бывал, все знает». На что я ответил, нет такого му-
зея, в котором были бы все вещи? «Нет» ответил. 
Показываю экспонат, спрашиваю «А это видели»? 
«Нет» ответил. Так что каждый музей имеет что-
то свое.

МОНЕТЫ НА СКОТЧЕ И ВЕРА 
В ЛЮДЕЙ

- Как охраняете и следите за своими экс-
понатами?

- Я учитель и работал трудовиком. Пришел в 
Майскую школу, в рабочий класс, там все инстру-
менты в шкафах были закрыты. Я сразу револю-
цию сделал, все шкафы открыл, все на полках 
разложил, инструменты пронумеровал. Дирек-
тор приходит с испугом: «Вы что? Утащат!». Но 
я сказал, не утащат, ну даже если утащат, я буду 
давить на совесть людей. С тех пор людям верю, 
хотя сколько раз уже обжигался. Но пока, сколь-
ко было посетителей, экспонатов не терял. Вот 
правда старинные монеты у меня все на скотч 
приклеены, так что там и если утащить, то только 
целиком всю ленту.
- Известно, что все у вас началось с кол-
лекции фотоаппаратов. Любите фотогра-
фировать?

- Я единственный фотограф-любитель, приня-
тый в союз фотохудожников Бурятии, у меня есть 
удостоверение, что я член союза. Но сейчас про-
биваться на фотовыставках очень тяжело, потому 
что фотографов стало много, аппаратура совре-
менная, там практически творческого подхода не 
надо. У меня, к примеру, есть специальный отдел 
фотографий природы «Чудное творение». Я на-
хожу чудеса в природе и их фотографирую. Так, 
у меня большая коллекция камней-скульптур, 
которые на что-то похожи. Вот недавно увидел 
камень, похожий на медведя.
- Какие у вас дальнейшие планы?  Есть ли 
проблемы, с которыми сталкиваетесь?

- Хотел бы построить отдельный музей, спря-
тать все экспонаты от дождя и снега. Наверное, 
надо будет строить большой сарай. Венгры вот 
обещали помочь и выделить средства. Мне как-то 
предлагали здание власти района, но оно нахо-
дится далеко от моего дома, к тому же его надо 
отремонтировать, содержать, охранять и постоян-
но там находиться. Это неудобно и дорого. Хотя 
вот само здание годное, года три назад отдел 
культуры откочевал, сейчас пустует.

Надо расширяться во дворе своего дома, а что 
еще делать? У меня еще есть кладовка, там мно-
го больших радиоприемников, телевизоров, уже 
надо где-то коллекцию телевизоров размещать. 
Это тоже в моих будущих планах. Маленькие те-
левизоры поставил, а большие некуда пока. Авто-
мобиль «Победа» стоит в огороде, «Запорожец» у 
соседа есть, но куда это все ставить, нужно место. 
Как говорится, аппетит приходит во время еды, но 
надо его немного умерить.

Также нужно создать картотеку каждого экспо-
ната. Как в библиотеке - на каждую книгу карточ-
ка.  Где и как найдена – надо эту рутинную работу 
сделать, но пока не соберусь.
- Если сравнить с 2009 годом, когда вы 
только открылись, как изменился музей?

- Когда мы только открывали музей, у меня был 
уголок в зимовье. А сейчас полный гараж, летняя 
кухня, зимовье, двор тоже полон различными 
экспонатами. Вот как я продвинулся за эти годы. 
И меня официально занесли в республиканский 
реестр музеев, что очень радует.
- Спасибо за интересную беседу и даль-
нейших уникальных находок.

Мария Ванданова, 
ИА «Восток-Телеинформ». 

Директор частного музея Бурятии Леонид 
Будунов: каждый экспонат – мечта

Национальный спортивно-культурный 
праздник «Наадан-Сурхарбаан», посвященный 
95-летию Республики Бурятия, продлится два 
дня с 30 июня по 1 июля.  

30 июня в с. Верхняя Иволга на ипподроме 
Иволгинского дацана с 13.00 начнутся захваты-
вающие конные скачки.

1 июля на территории Центрального стадио-
на пройдут массовые спортивные и культурные 

мероприятия. С 12.00 стартует конкурс «Ёхор 
наадан» среди молодежных команд, объедине-
ний, фольклорных ансамблей и студенческих 
коллективов. Следом за ним в режиме нон-
стоп пройдет молодежный танцевальный баттл 
#ЯлюблютебяБурятия.

С самого утра, после церемонии открытия 
по традиции пройдут соревнования и суперфи-
налы по бурятской борьбе «Бүхэ барилдаан», 
шахматам «Шатар», стрельбе из националь-
ного лука, разбиванию хребтовой кости «Һээр 

шаалган», гиревому спорту, поединок борцов за 
звание абсолютного чемпиона «Абарга». Тор-
жественным парадом перед трибунами пройдут 
делегации спортсменов районов республики. 
Вечером состоится награждение абсолютных 
чемпионов «Наадан-Сурхарбаан 2018» .

Зрители могут не только наблюдать за спор-
тивными соревнованиями, увидеть выступле-
ния артистов, презентации культурно-позна-
вательных маршрутов «Узнай свою Родину», 
но участвовать в интерактивных программах 

– от фотосессий в национальных костюмах до 
сборки модели бурятской юрты. На территории 
стадиона будет организованы зоны общепита и 
продажи прохладительных напитков.

В 20.00 начнется праздничный концерт с 
участием звезд оперы и эстрады. В завершение 
вечера всех гостей, спортсменов, артистов при-
глашают станцевать в танцевальном флешмобе.

Пресс-служба Главы и Правительства РБ

В Бурятии пройдет республиканский
«Наадан-Сурхарбаан»
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Куплю

Разное

Продам

• Бурение скважин за 1 день 
«БайкалБур» (Могойтинская 
бригада), тел. 89244549960, 
89246547062.

• 
• «ИП Цыремпилов Дугар». 

Бурение скважин. Тел. 
89025648778, 89025658288.

•  Объявление об утере аттестата 
об окончании «Элэсунской 
СОШ» на имя Гармаева Сер-
гея Баиртуевича в № 21 от 
01.06.2018 г. считать недей-
ствительным.

• 
• В магазине «Ойдин» с 

27.06.18г. по 15.07.2018 г. скид-
ка 15% на весь ассортимент. 
Приглашаем всех за покупками 
по адресу: ул. Советская, 39 
«б».  

• Продаю участок в с. Ку-
румкан. Площадь 21 сотка.                  
Тел. 89243986494.

• 
• Трёхкомнатная квартира по 

адресу с. Курумкан, ул. Балда-
кова 51/2. тел. 89243907635.

• 

Ателье купит кораллы дорого.    
 89836307355, 89243977877.

Администрация и Совет депутатов сельского поселения «Арзгун» выража-
ет глубокое соболезнование родным и близким в связи с преждевременной 
кончиной 

Цыденова Юрия Хышиктуевича

Отдел №11 Управления Федерального казначейства по Республике Бурятия 
выражает глубокое соболезнование начальнику отдела Цыденову Станиславу 
Юрьевичу в связи с кончиной после тяжелой продолжительной болезни го-
рячо любимого отца, дедушки 

Цыденова Юрия Хышиктуевича

По состоянию на 1 июня текущего года, доля заявлений о постановке на ка-
дастровый учет, рассмотрение которых приостановлено, составляет 3,02%, а доля 
заявлений, по которым приняты решения об отказе – 1,7%.

- В сравнении с аналогичным периодом предыдущего года количество решений 
о приостановлениях снизилось на 15%, об отказах – на 9%, - сообщил Жаргал 
Ринчинов, главный технолог и заместитель директора Кадастровой палаты по Бу-
рятии.

  В большинстве случаев причинами решений об отказе и приостановлениях яв-
ляются основания, прописанные в статье 26 Закона о государственной регистра-
ции недвижимости. 

К примеру, если форма и содержание документа, представленного для поста-
новки на кадастровый учет, не соответствуют требованиям законодательства, или 
при установлении границ земельного участка нарушен порядок согласования ме-
стоположения с границами других земельных участков.

- Мониторинг принятых отрицательных решений, проведение лекций, семина-
ров по вопросам изменения нормативно-правовых актов в сфере государственно-
го кадастрового учета и регистрации прав, а также анализ ошибок при приеме до-
кументов, все эти мероприятия способствуют снижению приостановок и отказов 
при проведении кадастрового учета объектов недвижимости, - пояснил главный 
технолог учреждения.

Отметим, Правительством РФ в начале 2017 года утверждены 12 целевых моде-
лей упрощения процедур ведения бизнеса и повышения инвестиционной при-
влекательности субъектов РФ. Филиал Кадастровой палаты по Бурятии принял ак-
тивное участие в разработке целевой модели по кадастровому учёту «Постановка 
на кадастровый учет земельных участков и объектов недвижимого имущества». 

С целью снижения административных барьеров установлены ежегодные целе-
вые показатели на период их реализации, в том числе определена необходимость 
сокращения количества решений о приостановлениях и отказах при проведении 
регистрации прав и кадастрового учета. По данной целевой модели  на 2018-2019 
года количество решений о приостановлениях и отказах при проведении када-
стрового учета должно составить не более 18% и 10% соответственно.

Пресс-служба филиала Кадастровой палаты
по Республике Бурятия

В Бурятии стали 
реже отказывать 
при постановке на 
кадастровый учет

Принимаем заявки от индивидуальных предпринимателей на организацию 
торговли и общественного питания на стадионе в с. Курумкан 13,14 июля 2018 г. 
во время проведения районного праздника «Сурхарбаан – 2018».

Торговля и общественное питание будет осуществляться только в специально 
отведенных торговых местах. Места платные.

С заявками обращаться в кааб. №313 или по тел. 41-4-14

Объявления

Дорогие замляки!
Приглашаем вас на Божественную литургию в храм в честь Святой Троицы с. Курум-
кан, которая состоится 8 июля 2018 года в 9.00 ч. Службу проводит архиепископ 
Северобайкальский и Сосново-Озёрский Николай.

 В соответствии с требованиями статьи 356 Трудового кодекса Российской 
Федерации Государственная инспекция труда в Республике Бурятия  проводит  
прием граждан и работодателей  по вопросам применения норм трудового за-
конодательства и иных нормативных правовых актов, содержащих нормы тру-
дового права. 

Прием граждан и представителей работодателей  ведет  руководитель Госу-
дарственной инспекции труда - главный  государственный  инспектор труда в 
Республике Бурятия Анатолий Иванович Пыкин.

         Прием проводится в рабочий день 29 июня 2018 года (пятница). 
         Местом проведения приема является:
Актовый зал (1 этаж) Администрации муниципального образования «Курум-

канский район» (671640, Республика Бурятия,  с. Курумкан, ул. Балдакова д. 13).
         Время проведения  приема: 12 ч. 00 -17 ч. 00 мин. (время местное).

МБОУ Курумканская СОШ №2 выражает глубокое соболезнование родным и 
близким по поводу кончины 

Очировой Нины Раднаевны

Администрация, Совет депутатов СП «Дырен эвенкийское» выражают глубо-
кое соболезнование родным и близким по поводу трагической смерти любимого 
мужа, отца, дедушки 

Ухинова Дармы Константиновича

 35 выпускников школ Бурятии сдали единый государственный экзамен на 100 
баллов. 28 из них  окончили в 2018 году школы Улан-Удэ, сообщил сегодня, 26 
июня, министр образования и науки Баир Жалсанов, пишет Восток-Телеинформ.

Максимальный балл школьники  получили по таким предметам, как русский 
язык химия и история. Председатель комитета образования администрации го-
рода Ульяна Афанасьева отметила, что пока это предварительные результаты и 
выразила надежд на то, что стобалльников будет больше.

Напомним, в этом году школы города выпустили рекордное количество меда-
листов. По словам Афанасьевой, детей, нацеленных на образование, становится 
все больше.

- Дети умеют учиться, научились сдавать ЕГЭ. Это требует определенной прак-
тики, но для детей это не стресс, поскольку с 8-9 класса они сдают в формате 
тестирования разные экзамены и проходят итоговую аттестацию. Конечно, к ка-
ждому экзамену надо готовиться, в том числе морально, но все это   нормальный 
закономерный процесс, - отметила председатель комитета.

ИРА «Восток-Телеинформ»

35 выпускников Бурятии получили по 
ЕГЭ 100 баллов

  Глава МО «Курумканский район», Районный Совет депутатов, Адми-
нистрация МО «Курумканский район» выражают глубокое соболезнование  
начальнику Отдела №11 Управления Федерального казначейства по РБ Цы-
денову Станиславу Юрьевичу по поводу кончины горячо любимого отца 
Цыденова Юрия Хышиктуевича, ветерана педагогического труда.

Выражаем огромную благодарность 
коллективам «Государственного при-
родного заповедника «Джергинский», 
семейно-родовой общине «Кедр»,  
родным и близким, одноклассникам, 
друзьям за моральную и материальную 
поддержку в организации похорон 
нашего горячо любимого мужа, отца, 
дедушки, брата Ухинова Дармы Кон-
стантиновича.
                                                                                                     

Семья Ухиновых

Благодарность

На 9 площадках в городе Иркутске 
и 3 площадках в поселке Усть-Ордын-
ский пройдут творческие конкурсы 
и спортивные соревнования. С про-
граммой Фестиваля вы можете озна-
комиться здесь.

Напоминаем, фестиваль «Алтарга-
на» пройдёт с 5 по 8 июля. Праздник 
единения соберёт гостей из разных 
регионов Российской Федерации и 
других государств.

Баргажанай буряадууд
 (Хурамхаан, Баргажан)

Столица Приангарья и столица Усть-Ордынского Бурят-
ского округа готовы принять участников XIII Междуна-
родного бурятского национального фестиваля «Алтарга-
на - 2018». 

Судебные приставы будут взимать 
штрафы менее 3 тыс. рублей за на-
рушение ПДД автоматически и без 
возбуждения исполнительного произ-
водства. В дальнейшем алгоритм могут 
распространить и на другие виды взы-
сканий. 

Банки спишут деньги со счета долж-
ника через два дня после получения 
уведомления от Федеральной службы 
судебных приставов (ФССП), следует 
из поправок к правительственному за-
конопроекту (ссылаются «Известия»), 
который готовится в Госдуме. 

Если за два дня должник не заплатит 
штраф добровольно, банк спишет день-
ги автоматически. Если денег на счете 
нет или их недостаточно, через 20 дней 
пристав возбудит обычное исполни-
тельное производство. 

Координатор движения «Синие ве-
дерки» Петр Шкуматов заявил «Изве-
стиям», что новация может привести к 
большому количеству ошибок, так как 
информационные системы российских 
ведомств несовершенны.

Бурятия Life

Мелкие штрафы за 
нарушения ПДД будут 
списывать со счетов 
автоматически  

 Неделя туризма на Великом Шел-
ковом пути пройдет в Бурятии в июле. 
Ее цель - повышение информирован-
ности потенциальных туристов о зна-
чении наследия торгового маршрута 
«Великий шелковый путь» в культур-
но-познавательном и историческом 
значении, раскрытие туристского 
потенциала исторических террито-
рий. А также  увеличение въездного 
туристского потока, презентация ре-
сурсного потенциала для развития 
культурно-познавательного, гастроно-
мического туризма в регионах и горо-
дах Российской Федерации.

Участниками недели туризма станут 
руководители и специалисты госу-
дарственных, региональных и муни-
ципальных органов власти в сфере 
туризма и культуры Российской Фе-
дерации, представители культурных, 
научных и образовательных организа-
ций, представители общероссийских и 
региональных общественных органи-
заций, ассоциаций, союзов, информа-
ционных центров, а также  инвесторы 
и иные участники проектов государ-
ственно-частного партнерства в сфере 
туризма. 

Приглашены на мероприятие меж-
дународные и российские эксперты, 
представители турбизнеса из регио-
нов и стран-участниц программы ЮН-
ВТО «Шелковый путь» – Азербайджа-
на, Армении, Греции, Ирана, Испании, 
Казахстана, Китая, России и Узбекиста-
на и других стран. Как ожидается, при-
будут также рестораторы, отельеры, 
шеф-повара, производители продук-
тов питания и напитков, специалисты 
в области маркетинга и рекламы, и 
профессиональные объединения – 
Национальная ассоциация кулинаров 
России, Федерация рестораторов и от-
ельеров России, Международный нега-
строномический центр и так далее. 

Как рассказали корреспонденту 
Восток-Телеинформ в Министерстве 

туризма Бурятии, в течение недели в 
ресторанах Улан-Удэ будет проходить 
мероприятие «Кухни народов мира», 
в рамках которого гости Бурятии и 
местные повара будут готовить свои 
традиционные блюда. «Вкусные впе-
чатления» станут темой отдельного 
дня «Недели туризма»: ожидается 
посещение села Десятниково в Тар-
багатайском районе, знакомство с 
национальной кухней, культурой и 
бытом старообрядцев (семейских). В 
этот же день состоится официальное 
открытие недели туризма: оно прой-
дёт в юрте возле реки. Гостям будет 
представлена «Гастрономическая кар-
та Бурятии», организовано знакомство 
с гастрономическими специалитетами 
районов. В программе мастер-клас-
сы от шеф-поваров по сервировке и 
украшению стола, фуд-фотографии и 
по необычной подаче блюд. Здесь же 
состоится соревнование профессио-
налов по лепке бууз на скорость.

Во второй день состоится пленар-
ное заседание Международного тури-
стского форума «Неделя туризма на 
Великом шелковом пути», где темами 
обсуждений станут инвестиционный 
и ресурсный потенциал развития ту-
ризма в Сибири и на Дальнем Востоке, 
государственная политика в области 
поддержки туризма как инструмента 
развития сельских территорий, успеш-
ные практики, механизмы реализации. 
Отдельно будет обсуждаться значи-
мость национальной кухни на разви-
тии туризма. Экспертами и спикерами 
выступят Доктор искусствоведения, 
основатель сети ресторанов «Караван 
групп» Наталия Мусина (Ташкент, Узбе-
кистан), Член Ассоциации Шеф-пова-
ров Северной Греции, шеф-повар ком-
пании Rational A.G господин Antonis 
Panousiades  (Афины).  

ИРА «Восток-Телеинформ»

Неделя туризма на Великом Шелковом 
пути пройдет в Бурятии в июле 


